

Fribourg , le 11 novembre 1635

Monsieur Gavin

B R O C

Monsieur,

Nous conformant à votre lettre du 27 octobre, nous avons consacré quelques heures à rechercher dans les nombreuses grosses du baillage de Montagny, l'origine de la famille Gavin, bourgeoise de Moudon, qui, selon vos suppositions, devait exister auparavant à Dompierre (Fribourg.) Nous vous communiquons ci-après le résultat de ces recherches:

1. Les grosses de Montagny contenant les reconnaissances faites, de 1320 à 1756, par les ressortissants et habitants de Dompierre, nous ont donné un résultat négatif. En effet, les quelques 40 registres que nous avons compulsés, en détail, quelques-uns d'entre eux n'ayant pas même de répertoire, ne nous ont apporté aucun renseignement sur l'existence d'une famille Gavin, Gavoens ou Gavan à Dompierre (Fribourg.)

2. Les rôles militaires du Baillage de Montagny, de 1561 à 1798, que nous avons parcourus, ne mentionnent aucun personnage de ce nom, mais, par contre, nous avons trouvé l'existence de Jacques Gavin, piquier, qui figure sur le rôle des hommes portant arme à Montagny-les-Monts (près de Dompierre) en 1619. C'est la seule mention du nom que nous trouvons dans cette région.

3. Le rôle d'impôt, appelé taille de Gruyère, qui fut dressé en 1555 dans tout le canton de Fribourg, cite, à cette date, plusieurs personnages de ce nom, qui sont fixés: Jacques Gavin, à Ecublens (près de Promasens et aussi de Moudon); Guillaume Gavin, au quartier (ou bannière) de la Neuveville à Fribourg; et Johan Gavin au hameau de Praz, à la Roche (C. de Fribourg.) Tous les trois payent leurs contributions proportionnées à leurs biens.

Quoique n'ayant pas poussé plus loin nos recherches de ce côté-là, nous pensons qu'il s'agit, soit à Montagny en 1619, soit Fribourg, la Roche et Ecublens en 1555, de personnages isolés venus s'établir dans ces localités.

4. Ce résultat négatif de nos recherches nous a été confirmé par les déclarations de Mr. le Dr. Paul Aebischer, actuellement professeur à l'Université de Lausanne, au cours d'un entretien que nous avons eu avec lui le 8 ct. Mr. le prof. Aebischer connaît parfaitement nos archives, puisqu'il vient y travailler depuis de nombreuses années. Il a consigné le résultat de ses longues recherches sur les familles fribourgeoises dans une étude intitulée: Sur l'origine et la formation des noms de famille dans le Canton de Fribourg. Il n'est fait aucune mention de la famille Gavin fribourgeoise dans cette publication.

Un autre travail, publié par le même auteur, en 1924, dans les annales fribourgeoises: Notes sur le changement de nom de lieu Dompierre-le-Grand-Carignan, ne donne aucun renseignement sur l'existence de cette famille Gavin. Nous devons vous faire remarquer, à ce sujet, qu'il existait anciennement dans la Broye fribourgeoise deux villages appelés Dompierre-le-Grand et Dompierre le-Petit. Ce dernier est devenu le Dompierre actuel, tandis que le premier, qui dépendait du baillage de St. Aubin, fut remplacé définitivement par le nom de Carignan, vers la fin du XVIIIe siècle. Les quelques grosses de ce baillage que nous avons compulsées ne contiennent aucune mention du nom Gavin.

4. Nous avons consulté, d'autre part, le dictionnaire historique et statistique des paroisses du canton de Fribourg, publié par le Père Apollinaire Dellion. Les volumes IV et V de cet ouvrage, comprenant l'histoire des paroisses de Carignan (Dompierre-le-Grand.) et de Dompierre (Dompierre-le -Petit) contiennent d'intéressants détails sur les familles habitant ces paroisses, mais là encore, il n'est pas question de la famille Gavin

5. Au vu de ce résultat négatif, nous nous demandons si la famille Gavin, de Moudon, ne serait pas originaire de Dompierre (VAUD) commune et paroisse du cercle de Lucens, près de Moudon. Il ne serait pas impossible, en effet, qu'une branche des Gavins soit venue de Dompierre (Vaud) pour se fixer à Moudon.

6, Il serait intéressant, enfin, de savoir, et nous avons oublié de vous poser la question dans notre lettre du 23 octobre, sur quels documents ou renseignements vous vous êtes basés, pour arriver à la conclusion que les Gavin de Moudon étaient bien originaires du Ct. de Fribourg. Si vous pouviez nous prouver avec documents à l'appui, soit par les archives de Moudon, soit par les archives d'Etat du canton de Vaud, à L Lausanne, que la famille Gavin de Moudon venait de Dompierre(Fribourg) il faudrait bien se rendre à l'évidence et faire de nouvelles recherches. Toutefois, jusqu'à preuve du contraire, nous persistons à croire et Mr. le Dr, Aebischer est d'accord avec notre opinion, qu'il n'y a pas de famille Gavin, originaire de Dompierre (Fribourg.)

7. Mr. le prof. Aebischer étant précisément la personne à laquelle nous faisons allusion dans notre lettre du 23.10.35 qui pourrait vous donner l'étimologie du nom Gavin, nous avons profité de sa présence aux archives pour lui soumettre ce cas. La forme du nom Gavin provient, d'après lui, d'un nom d'origine germanique. Mr. Aebischer ne croit pas que les variantes Gavoen et Gavan soient des formes très anciennes, mais plutôt des déformations qui se seraient produites au XVIIIe siècle, Mr. Aebischer va étudier cette question d'une façon plus approfondie et me communiquera le résultat de ces recherches. Sitôt en possession de celui-ci, je m'empresserai de vous le transmettre.

Mr... ..